

LA MAÑANA

DIARIO DE INTERESES GENERALES

AÑO I

SAN JOSE, COSTA RICA, DOMINGO 10 DE JULIO DE 1921

NÚM. 23

Los Estados Unidos y el Japón estuvieron a punto de llegar a un rompimiento

Francia e Inglaterra negáronse a apoyar al imperio del sol naciente

París. — El gobierno japonés ha decidido ceder ante los Estados Unidos—según el generalmente bien informado corresponsal de «Journal des Debats», uno de los más caracterizados periódicos franceses,—no solamente en la disputa sobre la cuestión de la isla de Yap, sino en otras cuestiones relativas a la península de Shantung y Manchuria.

Esto es verdad, dice el corresponsal, porque el Japón sabe que no encontrará ayuda de parte de Francia ni de Inglaterra en un encuentro con los Estados Unidos y que Alemania no está en condiciones de prestarle ayuda.

El corresponsal de Tokio revela por la primera vez que la situación exterior apareció tan grave a los ojos de los diplomáticos japoneses a principios de mayo, que hasta se habló de interrumpir la jira del príncipe japonés Hirohito. A fines de mayo, cuando se vio que habían ocurrido serios acontecimientos, el príncipe heredero japonés continuó su jira. «El peligro exterior—escribe el corresponsal—ha presentado una reacción rápida en la política japonesa». Luego agrega:

«Las cuestiones diplomáticas han apagado en la imaginación pública todas las fermentaciones domésticas, tales como la discusión de la extensión del derecho de votar, la nacionalización de las fábricas, etc. Hace dos meses se creyó que el Ministerio Hara caería a causa de un escándalo financiero. Ahora el gabinete se encuentra consolidado.

«Es fácil comprender que en tales circunstancias, el Japón no se dejará seducir por proposiciones sobre desarme. Al contrario, lleva adelante con actividad el aumento de sus medios de defensa. Necesita para esta obra la ayuda exterior, pues en este terreno está descalificado por los Estados Unidos. Por muy buenas razones, Francia no ha contestado a su llamamiento. Inglaterra responde con muchas reservas, y de aquí que sea en Alemania donde se suministran los hombres necesarios para instruir al Japón en los métodos del caso».

Una misión militar francesa, presidida por el mariscal Joffre, se encuentra actualmente en el Japón.

Baile en el Teatro Nacional el próximo 15 de Setiembre

A nuestras bellas lectoras tenemos el placer de anunciarles que para celebrar el Centenario de nuestra independencia se prepara un suntuoso baile en el Teatro Nacional el 15 de Setiembre.

El Comité ha quedado integrado por los siguientes caballeros:

Don Ricardo Fernández Guardia
Ricardo Herrán
Jaime Carranza
Dionisio Facio
Tomás Guardia

Don Venancio García
José Manuel Sáenz W.
Fernando Piza

Hemos sido informados de los preparativos que hacen para esa fiesta y por ellos podemos, desde luego, asegurar el éxito más completo.

En nuestros diarios LA MAÑANA y LA TARDE, tendremos a los lectores al tanto de cuantos detalles puedan ser de interés para esa fiesta.

El Presidente Obregón no cree el reto de los petroleros

Cree que los petroleros pagarán el impuesto

Ciudad de México.—El Presidente Obregón ha declarado a los periodistas que no cree verosímil en los actuales momentos, que los petroleros se opongan a pagar el último impuesto sobre la exportación, decretado por el Gobierno, y que nadie tiene derecho a discutir, por ser acto dentro de las facultades del Gobierno, agregando que en el caso, poco probable, de que se negaran a pagar las cantidades legales, se les obligaría conforme a la ley y aplicando a los renuentes la acción económico-coactiva prevista por las leyes.

Respecto a la campaña de prensa de la Asociación de Productores de Petróleo de México, dijo que alguien muy interesado en sus fines gastaba en ella fuertes sumas de dinero para comba-

tir al Gobierno y a la Constitución de Méjico, dentro y fuera del país.

Finalmente, el Presidente declara que no se devolverán los ferrocarriles antes de que se reorganicen completamente y se hayan arreglado los términos para el pago de la deuda, para lo cual han sido invitados los banqueros de New York, para que vengan a Méjico.

Convención Nacional de Bolivia

La Paz.—Quedó aprobada la ley por la que se convoca a la Convención Nacional para el día 30 de octubre próximo, con carácter de asamblea legislativa.

RADIOGRAMA

Depositado SS. «Libia».—8 julio a las 15-25.
Recibido en San José.—8 julio a las 20h.

A MINISTRO ITALIA:

Prego V. E. Volersi rendere interprete presso Autorità Costaricensi e Colonia italiana tutta della nostra profonda gratitudine por le cordialissime indimenticabili accoglienze ricevute, por gendo nostri sinceri auguri.

Prego V. E. gradire personalmente sentiti ringraziamenti che Le rivolgo anche a nome dei miei ufficiali e marinai por la affettuosa ospitalità offertaci nella Legazione, pregandola porgeri nostri migliori ringraziamenti ed ossequi anche alla sua gentile famiglia.

CAPITANO DI VASCELLO
«BURZAGLI».

Búscase en el Brasil a los asesinos del Sr. Dato

Río de Janeiro.—Habiéndose tenido noticias en los centros políticos de que habían salido de un puerto español para el Brasil algunos individuos perseguidos por la policía española, por suponerseles complicados en el asesinato del Presidente del Consejo de Ministros, señor Dato, se ha dispuesto por las autoridades un servicio especial de vigilancia en este puerto y en los demás en que hacen escala los buques procedentes de Europa.

Todos los buques procedentes de Europa son registrados minuciosamente a su llegada.

Esta medida se adoptará en todos los puertos del Brasil para evitar que los asesinos del señor Dato puedan entrar en el país, según se ha declarado en centros bien informados.

Recomiendan el proyecto de nacionalización de Talamanca

Los miembros de la Comisión de Gobernación, vertieron su dictamen recomendando como bueno el proyecto de los representantes don Elías Leiva y don Manuel Francisco Quesada para la nacionalización de Talamanca y para salvaguardar grandes intereses nacionales comprometidos en épocas anteriores por desidia o indiferencia de los gobernantes del país, no obstante la existencia de leyes que los protegen.

La comisión felicita a los autores del referido proyecto y les da la más calurosa acogida, proponiéndolo al Congreso como base de discusión.

Un buen plano de Puntarenas

Hemos visto terminado ya el plano de la ciudad de Puntarenas arreglado con interesantes correcciones por los señores Manuel Zúñiga y don Alcibíades Rivera.

Este trabajo llevado a cabo con bastante cuidado viene a llenar una verdadera necesidad y ha sido hecho con el exclusivo fin de que sirva de base para los muchos trabajos que se proyectan por el adelanto de aquella población q. será dentro de pocos años de grandísima importancia como centro comercial de importación y exportación.

Felicitamos a los señores Zúñiga y Rivera por su meritoria labor

Nuevas noticias de la misteriosa desaparición de los buques mercantes americanos

Washington, junio 23.—Los departamentos gubernativos que están cooperando en los esfuerzos que se realizan para solucionar el misterio de los buques recientemente perdidos a la altura del cabo Hatteras, ponían hoy sus esperanzas en las probabilidades de localizar la identidad y paradero de un barco misterioso que se negó a escuchar llamadas de auxilio que se le dirigieron cuando se encontraba sobre la misma ruta que el barco «Carrol A. Deering», averiado por aquellas alturas. El barco misterioso era movido por petróleo.

Están haciéndose investigaciones minuciosas en los diarios de navegación de los buques que han navegado por esa altura alrededor de las fechas de la desaparición de los buques y el hallazgo del «Deering». Trátase de encontrar rastro del paso de este buque misterioso frente a alguno otro cuyo capitán dejara registro del hecho. Se le buscará, afirmó hoy un alto funcionario marítimo, investigando de una manera muy minuciosa los registros de las empresas navieras y de seguros marítimos referentes a toda clase de buques que pasaron a la altura de la costa de North Carolina en las fechas indicadas en los itinerarios de los buques inscriptos como «perdidos».

El buque misterioso

El terroro del buque faro «Diamond Shoals» hizo inútiles esfuerzos por indicar al buque misterioso, que era de los que queman petróleo, que se dirigiera en auxilio del «Deering», cuando desde éste se informó al pasar que había perdido las dos anclas. El buque misterioso, no obstante, siguió su ruta en seguimiento del «Deering» sin darle auxilio ni contestar las señales del correo. Afirmase que éste ha dado una completa descripción del barco, a pesar de que era evidente que había sido recién pintado el nombre de la embarcación.

La nueva versión

Altos funcionarios oficiales que han estado estudiando las diversas teorías que se han presentado para explicar el desconcertante acontecimiento estaban hoy estableciendo la posibilidad de que los hechos hayan sucedido en esta forma; piratas rusos confabulados de antemano, entran en la tripulación de un barco, amotinanse al comenzar la travesía, logran suprimir la oficialidad o aprisionarla antes de que pueda ésta comunicarse con tierra y comienzan a capturar uno tras otro los barcos que van pasando.

La investigación que se está realizando por el mundo entero y con enormes elementos puestos a disposición de los investigadores por cinco secretarías, no ha producido ningún dato concluyente aun, que despeje el misterio que rodea a todo el asunto.

Procedimiento de investigación

A medida que la investigación de los libros de navegación vaya en progreso, afirman los funcionarios que podrán, por eliminación, determinar la identidad de todos los buques que se hallaban en la vecindad de la situación del «Deering» en los últimos días del mes de enero pasado. Por este medio, afirmase, el buque que no respondió al llamamiento del faro y que sea uno de los pocos que no están registrados en los informes reglamentarios rendidos por el terroro por haber pasado por aquellas cercanías puede ser identificado con exactitud. Si se obtiene esta pista, los investigadores tendrán una base para trabajar en el descubrimiento de este sensacional misterio.

Hasta ahora todos los caminos seguidos por los investigadores han conducido a callejones sin salida.

Funcionarios gubernativos que están trabajando en este asunto afirmaron hoy que el problema actual «constituye la más desconcertante serie de pérdidas de buques que se registra en la historia marítima.»

Encuétranse rastros de una tripulación.

Norfolk.—Dos jóvenes pueden ser el medio de que el Gobierno se valga

para llegar a la solución del misterio que oculta la desaparición de más de una docena de buques que no han dejado traza alguna de su destino. Estas jóvenes son las señoritas Lulu M. Wormwel, de Portland, Maine y Bárbara E. Bauer, de Big Springs, Texas. Las dos han dado ya a las autoridades información valiosísima sobre este sensacional asunto. El padre de miss Wormwell era patrón del «Deering», que encalló con todas sus velas desplegadas en la costa de Virginia el día 20 de enero y sin que hubiera a bordo un sólo miembro de la tripulación ni trazas de cómo se había separado de la nave. Miss Wormwel ha identificado el carácter de letra de una nota envuelta en una botella que el agua arrojó en la costa de North Carolina, como la de Henry Hatch, miembro de la tripulación del «Deering».

Nunca se ha podido saber el destino de ninguno de los tripulantes del barco y los agentes del gobierno recorren minuciosamente las costas en busca de alguna información que como la botella hallada conduzca a algún hecho definido.

No había soviétismo en la armada

Washington.—Oficialmente ha sido desmentido en la Secretaría de Marina que haya sido objeto de ninguna medida de disciplina ningún oficial de la armada por «consentir» entre las tripulaciones de sus buques el soviétismo». Esta rectificación ha sido hecha para contestar informaciones publicadas en un diario de Nueva York, que afirmaba que habían sido relevados los comandantes de dos acorazados por esa causa.

Se tienen documentos reveladores del plan

Varios documentos que pueden ayudar a solucionar el misterio de la desaparición de los buques que se informaron «perdidos» en meses recientes, están en manos del departamento de policía de Nueva York, según informaciones de ayer. Afirmase que se confiscaron esos documentos en una visita que hicieron los detectives especiales antibolsheviks a las oficinas de la asociación de los United Russian Workers hace un año y que revelaban un gigantesco plan para capturar buques mercantes americanos cargados de productos alimenticios y conducirlos a Rusia para vencer el bloqueo aliado. Preguntados ayer los detectives que intervinieron en el «raid» sobre si se referían los documentos a planes parecidos a los que ahora se han llevado a cabo, admitieron que era así. Crean esos policías que los documentos son de la mayor importancia para el descubrimiento del problema actual y establecían un plan de embarcar en cada barco escogido para enviarlo a Rusia bastantes hombres adictos al soviétismo para en el momento dado, y bajo las órdenes del jefe de los conjurados dominar el resto de la tripulación ajena al levantamiento y conducir la nave a Rusia con su carga.

Se afirma que los documentos fueron secuestrados en las oficinas de los Russian Workers, de compartimientos reservados especiales.

Salió para el Perú la Misión Española al Centenario

Santander.—El conde de Viñaza, con los demás miembros de la misión que va al Perú para representar a España en el Centenario de la independencia, embarcó a bordo del vapor «Alfonso XIII». El conde de Viñaza, presidente de la misión especial y representante personal del Soberano, lleva consigo un confrecillo de oro y plata, cuyos ángulos van ornamentados con los escudos de armas de Castilla, Cataluña, León y Navarra, conteniendo un pergamino en donde el Rey Alfonso de España ha escrito su saludo al Perú.

Noticias cablegráficas

No hay ni remota idea de guerra Nipona-americana. — El pacto anglo-japonés da fe de este hecho.

Londres.—El barón Hayashi, embajador japonés en la Gran Bretaña, dijo hoy a la Internacional News Service que «la nueva redacción del tratado anglo-japonés no sólo exceptúa a Inglaterra de complicarse en cualquier diferencia japonesa-americana, sino que a iniciativa nuestra aleja la posibilidad de que el Japón se vea envuelto en alguna diferencia anglo-americana».

«El Japón está ansioso—agregó—de demostrar su amistad por los Estados Unidos por todos los medios posibles. Creo que cualquiera que sea el menor sentimiento de disgusto que exista en los Estados Unidos no es sino un factor pequeño y enteramente localizado. Después de la gran lucha, cuando todos laboramos por la derrota de Alemania, no se puede pensar en absoluto que ninguna de las grandes naciones peleen entre sí. La cooperación es necesaria. Necesitamos la paz. Con excepción de algunas pequeñas naciones de Europa, la paz está descendiendo gradualmente sobre el mundo».

«La guerra entre los Estados Unidos y el Japón?»—inquirió Rokusaburo Nakanishi, presidente de la delegación parlamentaria japonesa de visita en New York. «Lo único que sé acerca de eso son las noticias provenientes de Europa y los Estados Unidos. En verdad nosotros no queremos guerra».

Mr. Nakanishi, quien ha sido informado por medio de un intérprete del Despacho del «Daily Express» de Tokio, negó que la guerra fuera una inminente posibilidad.

«No encuentro—dijo—causa legítima y razonable ni aun para hablar de guerra con el Japón, esto es, por lo que concierne al Japón. La conversación sobre guerra no procede de allí».

Declaró que tanto el pueblo como el Gobierno del Japón tienen fe en los Estados Unidos, agregando:

«Pero debemos reunirnos sobre una base de inteligencia más amistosa. Debemos tratar de conocernos mejor y ustedes deben aprender a descartar la propaganda hostil contra el Japón».

Grecia rechaza la intervención aliada en Turquía. — Peleará contra los turcos hasta triunfar

Londres.—Grecia no tratará con Turquía por intermedio de los aliados, sino que continuará activamente la guerra en Anatolia según declaraciones de Baltatzis, el Ministro griego de Relaciones Exteriores, en despacho recibido por el «Daily Express».

El Ministro dijo que la fecha para la nueva ofensiva contra los turcos había sido fijada desde la llegada del rey Constantino y que será conducida conforme al plan trazado.

«La decisión de Grecia no se ha cambiado por la nota aliada», dijo finalmente.

Atenas.—Si Grecia rehusa aceptar la oferta de mediación de los aliados en la guerra turco-griega, debe aceptar la responsabilidad de los acontecimientos futuros en el Oriente y llevar a cabo sin su apoyo su campaña contra los nacionalistas turcos. Son estos los términos de la nota aliada estudiada en Consejo de Ministros y la cual fué telegrafiada a Smirna al rey Constantino y al Primer Ministro Gounaris, donde se encuentran actualmente.

La nota contiene cinco párrafos e inquiriere si Grecia aceptaría la mediación de los aliados. Caso de ser aceptada, los aliados enviarían las condiciones y tratarían de que los

turcos nacionalistas depusieran las armas.

Aquí se cree generalmente, creencia que deriva de las declaraciones del Ministro Baltatzis, que Grecia rechazará la oferta aliada. La nota se califica de «píldora dorada, bella en la superficie, pero amarga en el interior».

Los miembros del gabinete declaran que Grecia no encuentra razón para la mediación, pues la victoria es segura tan pronto como la ofensiva en Anatolia vaya adelante.

En Rusia no son aceptados los norteamericanos. — Trátase de una medida de represalia

Berlín.—La negativa del gobierno soviético a permitir la entrada a los norteamericanos en Rusia, se debe solamente a la actitud del gobierno de los Estados Unidos hacia Rusia. En cierto sentido es una represalia, según se declara en un despacho de Moscou, con fecha de hoy.

En él se confirma mi despacho de la última semana acerca de que el gobierno soviético había decidido no preocuparse de los Estados Unidos e ignorar a los norteamericanos en tanto que la actitud de su gobierno persista.

El despacho inalámbrico de Moscou llama la atención acerca de las aseveraciones contenidas en algunos periódicos norteamericanos de que los soviéticos no los quieren, porque no desean que se conozcan las condiciones de Rusia. En el mensaje se hace significar que actualmente hay en Rusia 22 misiones oficiales de países extranjeros, todas las cuales gozan del privilegio de enviar sus mensajes en clave y el servicio de correos. De aquí se deduce que si hubiera realmente alguna crisis, se sabría por estos conductos. En el mensaje en referencia, se expresa lo siguiente:

«La razón por la cual los soviéticos no permiten la entrada a Rusia a los ciudadanos de los Estados Unidos, se debe únicamente a la actitud del gobierno de este país hacia Rusia».

El volchevismo en Francia está amenazante

París.—Ayer se vino a saber la confirmación por el Gobierno de que en verdad hay temores de que se propague la doctrina bolchevique puesta de manifiesto en muchas tentativas de sabotaje, por el anuncio de que se propone gastar ocho millones de francos para duplicar los efectivos de la guardia republicana.

Las fuerzas adicionales se emplearán para dar la debida protección a la persona del presidente, los diplomáticos y huéspedes distinguidos.

Mil doscientas casas bajo el agua en el Japón. Trescientos muertos y pérdidas de \$ 10.000,000

TOKIO.—Los desprendimientos de tierra han añadido el terror a las condiciones que existen actualmente en el Japón, donde están en todo su furor las peores inundaciones que se han visto en la historia del país.

Escasas noticias vienen de los distritos inundados, pero bastante claras como para fijar el número de muertos en 300.

Mil doscientos hogares permanecen bajo el agua.

La prefectura de Oita, solamente, dice un despacho, ha estimado las pérdidas financieras en veite millones de yens, (como \$ 10.000.000).

Los informes indican que no se han podido dominar las últimas inundaciones, seguidas de aguaceros extraordinarios.

El hombre sismógrafo habla con Obregón

CIUDAD DE MEJICO.—El llamado hombre sismógrafo, que se ha

“LA MAÑANA”

DIARIO DE INTERESES GENERALES
TELEFONO 573 -- APARTADO 277
Director-Gerente: V. M. OBREGON

PRECIO DE SUSCRICION

La Mañana y La Tarde... \$ 3.00 al mes
Una sola suscripción... 3.00
Número suelto... 0.10
Número atrasado... 0.25

hecho célebre por sus descubrimientos de pozos petrolíferos, obtuvo una audiencia del presidente Obregón y en ella prometió que le mostraría el sitio exacto donde ha descubierto un enorme «geyser» de petróleo cerca de ciudad Victoria, Tamaulipas, cuyos productos cede a la nación.

Este raro sujeto asegura que puede descubrir cuantos geyser de petróleo desee, gracias a las facultades extraordinarias que pretende poseer.

Grandes contrabandos por la frontera sur

Ha llegado la noticia de que por Terraba están entrando de contrabando muchos chinos, y así mismo que de nuestro territorio, por ese lado está saliendo gran cantidad de ganado y otras cosas para Panamá.

La noticia es bastante grave pero difícil de remediar, a no ser que el Gobierno se preocupe por poner en esos lugares un Resguardo que esté vigilando constantemente toda nuestra línea fronteriza.

Sobre el paso de chinos para nuestro territorio ya habíamos tenido conocimiento desde hace algún tiempo. Muchos chinos se han introducido por la región del Atlántico, varios de los cuales han sido devueltos por algunas autoridades de policía, quienes se han puesto al acecho. Pero esa actividad policiaca es bien poca, pues dichas autoridades no pueden estar haciendo jiras de inspección por todos aquellos lugares, como lo podría hacer un Resguardo.

De esto tiene conocimiento el Gobierno y según tenemos entendido, estudia la manera de poner fin a todo ello. Posiblemente se creará un Resguardo en la región ya mencionada, que es la única manera de evitar el contrabando por la frontera sur de nuestro país.

Artículos de novedad: Pañuelos seda fantasía, botonaduras para camisa y para chalecos de fantasía, corbatas, casimires, capas de hule. Vea estas mercaderías y sus precios. «Al Siglo Nuevo», A. Herrero & Co.

Visita de un Agente Fiscal

Estuvo a visitarnos esta mañana el Agente Fiscal de Cartago con el objeto de inquirir más detalles sobre la nota que publicamos en nuestra edición de ayer en referencia a un individuo que en Tobosí maltrata a sus niñas.

Dicho Agente recibió un telegrama del señor Promotor Fiscal en el cual le decía que investigara el asunto.

Le obsequiamos con un ejemplar de LA TARDE de ayer, prometiéndole por nuestra parte la adquisición de más detalles respecto a las flagelaciones a que nos referimos.

Es de felicitar al señor Agente Fiscal por el celo que se toma en los asuntos de que la prensa trata.

“Su Tentación”

«Su Tentación»; su propia tentación de cualquier buen día, es la que esta noche se proyectará en la pantalla del Salón de Actualidades. En esta artística cinta, una de las más notables que han llegado al país, encontrará cada uno su propia tentación ¡si el destino lo coloca en iguales circunstancias.

Mucho va a interesar al público esa proyección de esta noche en el simpático Salón de Actualidades.

En la matinee especial para niños, «Aladino», los encantará antes de que los dulces con que la Empresa los obsequie, los llenen de alegría.

Suscritores!!

Avísenos inmediatamente si desea Ud. tomar las dos ediciones de esta Empresa. Recuerde que ambos sólo le costarán tres colones mensuales, es decir, lo que paga hoy por otros diarios.

Carta del Secretario de la Dirección de Obras Públicas

Sr. don Macabzo Vargas Castro

MAC. en La Verdad.

Sabe que algo más que amistad es el parentesco espiritual que nos liga a Ud. y a mí, y esto me obliga a considerar sinceramente sus palabras, y creo que no me negará su valiente cooperación para remediar el mal que apunta en su artículo de ayer en el que después de confesar que no tiene datos fijos de malos manejos de fondos y materiales en esta Dirección, indica que también se debe considerar robo el despilfarro de materiales, la falta de cabeza o de dirección y el mal uso del tiempo; que el jefe que se hace de la vista gorda, ROBA; el funcionario que no entiende su obligación y la acepta, ROBA.

Al tomar en serio sus escritos, no pensé nunca que fuesen escarceos literarios solamente y como al emitir los conceptos que he subrayado, Ud. de seguro tiene datos precisos que le sirvan de base, como buen amigo y como patriota de verdad le encarezco que se sirva indicar quienes son los empleados de este Departamento que no cumplen a satisfacción su cargo. Cuál es el jefe que haciendo de la vista gorda ROBA, para que los llama-

dos a poner coto a tanto manejo indebido, no puedan luego decir que no estaban advertidos.

Sea desatado el fuste de su valiente pluma, marque con el cauterio del vibrante anatema la frente de quienes sangran a su Patria. Presente al escarnio merecido los empleados que despilfarran valiosos materiales a excusas de su Jefe...!

Porque si tal sucede, será en verdad a excusas y proceden con habilidad, porque el cargo que quiera hacerse al Jefe ausente, que es caballero sin tacha, desde luego los rechazo con toda la energía de que soy capaz: su honradez acrisolada que jamás nadie podrá poner en duda, lo cubre como veste diamantina, y el ceno que por inconsciencia intentase alguien lanzarle, no le alcanzará...

Cuando Ud. concrete los cargos que yo sinceramente dudo que lo haga, pondré el asunto en manos del Promotor Fiscal para que se castigue a los que han delinquido.

Afectuosamente,

ALCIBIADES RIVERA G.,
Srio. de la Dirección Gral. de O. Públicas

San José, 9 de julio de 1921.

Costa Rica asistirá a los festejos del Centenario

La Secretaría de Relaciones se ocupa actualmente en hacer los nombramientos de los miembros que compongan la Legación que irá en representación de nuestro Gobierno a los festejos que se celebrarán en la ciudad de Guatemala con motivo del Centenario de la Independencia.

Como la situación del país no podría soportar el fuerte gasto que demanda el sostenimiento de esta Legación, se ha pensado hacer los nombramientos *ad-honorem* y se buscan los hombres que la integren en esta forma. Posiblemente en la próxima semana saldrá el respectivo nombramiento que ha de recaer, naturalmente, en personas idóneas por su representación social y pecuniaria.

La piedra más cara

La piedra que en la actualidad alcanza más alto precio es el rubí de Birmania, llamado *sangre de paloma*.

Los hay también excelentes en Siam y en Ceilán, pero son más oscuros o más pálidos que los birmanos.

Un buen ejemplar de *sangre de paloma* de Birmania que pese un kilate, cuesta ahora ciento veinte libras esterlinas, en tanto que un brillante de la mejor calidad del mismo tamaño no vale más que 25 libras.

Se supone que el extraordinario color de esos rubíes se debe al óxido de cromo; pero es éste un punto que los químicos no han logrado aun esclarecer de una manera definitiva.

CASA PEQUEÑA, decente se desea tomar en arriendo informes aquí.

Ahorra usted CINCO colones semanales
INVERTIDO EN UNA SUSCRIPCION AL
CLUB NEW ENGLAND
 Le da derecho a un elegante TRAJE del mejor CASIMIR INGLÉS o \$ 200 en mercaderías a su gusto. Si la suerte no le favoreciera antes, a las 50 semanas pagadas lo tendrá. Faltan pocos socios para completar el segundo CLUB, Serie B. No pierda tiempo, pida una suscripción hoy mismo. Detalles el señor ALBERTO BLEN, Agente ALMACENES DELCORE ARONNE & Co.

Los últimos Fox-Trots

- WHY DON'T YOU - Marimba - All Star Trio.
- S'REN OF A SOUTHERN SEA All Star Trio. - Nº 35707 - \$ 1.50.
- ALL FOR YOU - Happiness All Star Trio.
- MOONBEANS - Pening - Al Star Trio. 35708 - \$ 1.50.
- SCANDINAVIA - Benson's Orchestra.
- AIN'T WE GOT FUN - Benson's Orchestra. 18757 - \$ 0.95.
- CHERIE - Paul Whiteman and his Orchestra.
- MY MAN (Mon-Homme). 18758 - \$ 0.95.

PIZA E HIJOS

Ocho presos por vender boletos falsos del match-box Cincuenta mil billetes falsificados en venta

Además de los ocho individuos que fueron detenidos ayer por pesar sobre ellos la acusación de haber impreso y vendido billetes falsos de entrada al Stadium en donde se ha de celebrar el combate Dempsey-Carpentier, se espera en breve la detención de otros más como resultado de las investigaciones que para descubrir la falsificación se han venido practicando.

Las gestiones llevadas a cabo por los detectives para descubrir a los autores de las falsificación cuya primera noticia se tuvo en Reading, Pa., en donde fueron, con anterioridad, detenidos dos sujetos, han dado ya el resultado apetecido.

50.000 billetes de entrada falsos

Según han manifestado los individuos de la policía que han practicado las gestiones concernientes al caso, los que habían tomado a su cargo la falsificación de entradas se proponían lanzar al mercado 50.000 billetes falsificados, que indudablemente les hubiera proporcionado un pingüe beneficio.

Falla el negocio

Los detectives que tomaron a su cargo el asunto, realizaron un sinnúmero de indagaciones antes de llegar al descubrimiento de los falsificadores.

Siguiendo la pista descubierta en Reading Pa., han llegado a dar con los que se cree que han sido los iniciadores del negocio que ha fallado, por esta vez.

En los registros practicados en el local, en donde se dedicaban a imprimir las entradas, la policía ha encontrado tintas, prensas de imprimir y cartulinas como las empleadas en la impresión de las entradas legítimas.

Los detenidos

Los detenidos hasta ahora son los siguientes: Carmine Demattio, Louis Cohen, Abraham Last, Abe Helt, Arthur Foster, Carmine Luongo, Sebastián Fagela y James Pichio. La mayoría de ellos son chauffeurs.

Se les acusa de estafa, robo y falsificación. William G. Ridway, tesorero del Empresario Tex Rickard, les persigue judicialmente.

Labor perfecta

Según ha manifestado Tex Rickard, la falsificación está tan bien hecha, que los mismos porteros situados a la entrada del Stadium, podrían confundirlas con las auténticas.

La mayoría de los detenidos han confesado su participación en el delito, según han manifestado los detectives. Uno de ellos se ha vanagloriado manifestando que los billetes de \$ 20 que han fabricado, eran tan perfectos, que no sería posible descubrir la falsificación en el mismo departamento del tesoro.

Complicaciones y otros "negocios"

Parece que los detenidos han tenido también participación en el tráfico de drogas prohibidas, cuyos beneficios dedicaron al «negocio» de la falsificación de entradas para el «match» Dempsey-Carpentier.

Uno de los detenidos, llamado Cohen, al parecer director de la cuadrilla, llegó a proponer al detective Maver una participación en un negocio que pensaba hacer lanzando al mercado billetes falsos de \$ 20 perfectamente imitados, con los que pensaba recaudar unos \$ 100,000.

De Barba De San Joaquín

Julio 8

Y sigue la cavilosa

En el periódico LA MAÑANA de fecha 5 del corriente mes, en una gaceta, un corresponsal alucinado, llama la atención a la Municipalidad y vecindario del cantón de Flores, sobre la posibilidad de quedarse sin agua, debido a la próxima ruptura del tubo madre en San Roque de Barba, por encontrarse en varias secciones completamente descubierto, y principia diciendo: «Total, que el día menos pensado nos quedaremos sin agua», y después agrega: «Nos iremos a aguantar sin beber agua nosotros y los animales todo el tiempo que dure su reparación? El señor corresponsal debería llamar la atención al Municipio y vecindario de Flores, no hacia el peligro de que pueda romperse el tubo madre, sino respecto a la conveniencia de que aquellas buenas gentes se encarrilen por el sendero del orden y la justicia, y ayuden al vecindario de Barba, que es de donde se proveen de agua, al mantenimiento de la cañería, porque el pueblo de Flores, prácticamente, no la tiene, sino que es una simple ramificación de la que tienen sus generosos vecinos, los barbeños, los que por espacio de doce años la conservan y cuidan, reparan los estanques y pagan los empleados necesarios para su buen servicio, hasta llegar al extremo de agotar sus haberes que debían servir para invertirlos en obras de provecho local, y no emplearlos en beneficio de extraños, con quienes no existen deberes ni derechos.

Hace como dos años que la Corporación Municipal de Barba formuló un proyecto de avenimiento, el que fué sometido a la de Flores, en el que se planteó en primer término, la obligación en que están los dos vecindarios de soportar conjuntamente el sostenimiento de la cañería, mientras aquella localidad no la tenga propia; pero ese proyecto, a pesar de estar basado puramente en la equidad y la justicia, no ha sido aprobado ni hay esperanza que lo sea, porque el espíritu que domina a los señores que integran el Municipio de Flores, es poco justo o inconsecuente.

La base de dicho arreglo consiste únicamente en la reparación de los estanques por partes iguales, y el pago de \$ 30-00 mensuales que el Municipio de Flores debe pagar al de Barba para el mantenimiento de empleados de cañería y algunas reparaciones de menor importancia.

El vecindario de Barba está propuesto a que de los fondos comunales no se invierta en lo sucesivo suma alguna en reparar los estanques aunque amenacen ruina, y funda su actitud en la falta de cortesía del vecino, que no obstante sus cuatrocientas pajas de agua, los ramales de cañería para abastecer poteros, este último contraviniendo el reglamento de cañería, mezcla la bicoca de \$ 30-00 como contribución mensual; y haciéndose las cuentas del gran tirador, creen que continuarán disfrutando como hasta la presente de ese gran elemento, de «Ángeles Somos», y no está lejano el día en que se cumpla la profecía del Corresponsal: «Total, que el día menos pensado nos quedamos sin agua», se le olvidó añadir: el día que a los barbeños se les acabe la paciencia, hasta allí llegaremos.

CORRESPONSAL

De Barba De San Joaquín

Julio 8

Y sigue la cavilosa

Hace unos días dijimos que por el lado de «Llorente» había algunas cositas dignas de publicidad y allá vamos: Por la calle que conduce al Barreal, es decir al distrito de este nombre, han descujado cercas y las ramas quedan obstruyendo el camino, habiendo una ley «la de caminos» que habla terminantemente sobre este punto. Esas ramas deben ir por dentro del terreno, y no quedar de ese modo haciendo intransitable el camino, ya de suyo en mal estado. Otra: Por allá por calle de Viquez hay una acequia con dos ramales formando un «diamante» y algunos, por aprovechar el abono, han colocado una presa en uno de los ramales y han paralizado el curso de las aguas siendo esto prohibido.

¿Qué hay de esto señor Jefe Político? Se impone un paseito por esos lados de su persona, pues a toda ley: «ojos ven».

¿Y la ley de don Cleto?

Hay que buscar esa bendita ley, sacudirla del moho, y ponerla en vigencia. Mucho cuidado con la desmoralización, señores policías, de Orden y Seguridad. Que se cumpla la ley seca sin contemplaciones, pues en la ejecución de la justicia no hay «Padre pijo, ni pijo padre».

Nos visita "Licho"

Ayer tuvimos el gusto de contar entre nuestros huéspedes al estimable don Luis Dobles Segreda y los estudiantes del Colegio alajuelense en compañía del ilustrado profesor e ingeniero español don José Figuer del Valle, quienes venían en viaje de recreo.

Departieron amistosamente con nuestro señor Cura y el personal Docente de este lugar, y regresaron por la tarde a sus respectivos hogares.

Mucho nos place ver como la juventud estudiantil realiza su acercamiento, pues ayer estuvieron los niños alajuelenses y los joaquinaños mezclados en alegre y cariñosa amistad. Reciban ambos profesores nuestra gratitud y ojalá que esas visitas escolares se repitan con alguna frecuencia.

CORRESPONSAL

PLUMAS DE FUENTE linográficas, japonesas, de muy buena clase y a bajo precio. Se venden en esta oficina. Son de inmejorable calidad.

Bautizo

JORGE DAVID AGUILAR CH., invita a Ud. y familia a su bautizo que se verificará hoy 10 de Julio a las 12 m., en la Basílica de esta ciudad y luego pasar a casa de sus primas señoritas Moreira.—Santo Domingo, Julio de 1921.—Eulogio Aguilar B.—Etelvina Ch. de Aguilar.

Nuevas contribuciones para el monumento a Mons. Thiel

Vienen.....	© 11.723.00
Lic. Cleto González V...	50.00
Mariano Guardia.....	25.00
Manuel Madrigal Q.....	10.00
Calixto Madrigal Q.....	10.00
Dr. Jorge Lara.....	2.00
Amparo de Zeledón.....	50.00
John M. Keith.....	10.00
Cipriano Herrero.....	25.00
Rodrigo Soto Guardia...	5.00
Casimiro Sobrado.....	5.00
Dr. Víctor M. Ruiz.....	10.00
José Rodó.....	10.00
Máximo Terán.....	5.00
Enrique Rawson.....	2.00
Lic. Joaquín Aguilar...	5.00
Clementina de Quirós...	10.00
Ricardo Herrán.....	10.00
José Manuel Blanco.....	5.00
Brigida de André.....	5.00
Dr. F. J. Rucavado.....	5.00
Luis Zeledón Castro...	1.00
Ramón Aguilar B.....	5.00
Pío Bolaños.....	5.00
Hernán A. Ulloa.....	5.00
Leonardo Zavaleta.....	5.00
Florino Blanco.....	5.00
Dr. Teodoro Picado.....	5.00
Manuel Morales.....	3.00
Agustín Marin.....	0.50
X. X.....	0.25
X. X.....	5.00
X. X.....	5.00
Santiago Alvarado.....	10.00
Ing. M. E. Vásquez.....	5.00
Manuel Soto Mendoza...	1.00
Lic. José M ^a Vargas P...	5.00
Francisco Blen.....	5.00
Arturo Aubert.....	10.00
Abraham Madriz.....	10.00
Manuel Escorriola.....	5.00
Guillermo Pradilla.....	5.00
Miguel Giustiniani.....	10.00
Amelia O. de Alvarez G.	2.00
Juan Aguilar G.....	5.00
Francisco López García.	25.00
Jaime Carranza.....	10.00
Ricardo Carranza.....	5.00
Mario Urbina.....	5.00
Ricardo Castro B.....	2.00
Julia Alvarez de Nuñez...	25.00
Dr. Daniel Nuñez.....	25.00

(Continuará)

Programa

Para el domingo 10 de Julio de 1921

MISA DE TROPA

19 Ballet Egipcio, (Nº 3) Luigini.
29 Adagio (Sonata Patética) Beethoven

RECREO

En el Parque Central a las 17 horas

19 Himeneo (Gran Marcha) Allier
29 Maruxa (Fantasia) Vives
3º Caprichos (Pasillo) Nieto
4º La Feria (Serie Española) Lacomé
5º La Veeda (Fox-trot) Alden

CÉSAR NIETO,
Director.

La Tesorería Escolar no funciona

Desde que nuestras oficinas fueron trasladadas al nuevo local, frente al Parquero S. O. del Morazán, no hemos tenido oportunidad de ver un sólo día abierta la puerta de la Tesorería Escolar.

Ya son varias las personas que en horas de trabajo se han acercado a nosotros a preguntarnos por el Tesorero Escolar, quien debe despachar en la casa que nos queda al frente, y no hemos podido complacerlos porque siempre vemos la puerta cerrada.

Es acaso que el Tesorero cambió de domicilio para el despacho de sus asuntos públicos? En ese caso, que lo avise por medio de un cartel colocado en la ventana, pues entre las personas que necesitan sus servicios, hay algunas que vienen de provincias, especialmente a dilucidar asuntos en la Tesorería Escolar.

SEMILLAS DE HORTALIZA se vende barato un lote de 63 libras de muy buena clase informes aquí.

NUPCIAL

CORRESPONSAL

Ayer, a las 6h., en la Iglesia de la Dolorosa Fray Angel Alvarez bendijo en el lazo indisoluble del matrimonio, al joven don Santiago Mora Vargas y la señorita Petra Quirós Guevara.

Apadrinaron a los contrayentes don Rafael Salazar y la señorita Margarita González, don Jaime Vargas y doña Ernestina M. de Vargas, don Tobías Vargas y doña Adelaida de Vargas.

Dadas las prendas personales de los cónyuges, no dudamos que la luna de miel sea eterna.

Cuatro almacenes del ejército americano en Europa incendiados

París.—Un despacho de Coblenza dice hoy que un incendio de origen desconocido destruyó cuatro grandes almacenes del ejército de ocupación de los Estados Unidos en Bendorf, originando una pérdida de suministros del ejército valorada en varios cientos de miles de dólares.

Abarrotes, Vinos y Licores, Azúcar, Confites, Mantequilla fresca y todo lo que Ud. necesite en víveres. A precios de liquidación. «Al Siglo Nuevo», A. Herrero & Co.

Don José Segarra no ha muerto

Hemos tenido a la vista el último número de *La Vanguardia*, de Barcelona, en el que viene un interesante artículo del conocido escritor don José Segarra, cuya muerte fué anunciada en días pasados por uno de los diarios capitolinos.

El señor Segarra vive y ocupa un puesto de importancia en la redacción de ese conocido diario catalán, desde cuyas columnas constantemente escribe sobre Costa Rica.

En el artículo que hemos visto, hace campaña a fin de que todos los industriales españoles envíen sus muestrarios a la Exposición de Productos Españoles que ha de celebrarse en esta capital.

Nos alegramos, pues, que haya resultado falsa la noticia de su muerte.



Señora! Desea Ud. un niño robusto?

Pida "COMPUESTO MITCHELLA"

Señorita! Desea Ud. aliviar las molestias particulares de su sexo?

Pida "COMPUESTO MITCHELLA"

De venta en las mejores Boticas

Dr. J. H. Dye Medical Institute

BUFFALO, N. Y.

FOTOGRAFIA ROA & JIMENEZ

Retratos en todo estilo. Especialidad en retratos de niños.

Local: 50 varas al Sur de "LA GEISHA"

San José, Costa Rica

América Central

Detalles del incidente en Heredia

El día 5 de los corrientes tuvo lugar un serio incidente entre don Marco Tulio Fonseca, don Lolo Mejía y don Silvio Negrini.

A eso del medio día se encontraba el señor Negrini y el señor Mejía en la esquina del Centro Social, 100 varas al Sur del Parque. Fonseca llegaba a la mencionada esquina y éste, al ver a los dos, se lanzó sobre ellos con una daga que desenvainó del bastón.

A los señores Negrini y Mejía los atacó a cueros en la cabeza, pero no hubo lesiones que tuviéramos que lamentar.

Mejía, en defensa, sacó un cuchillo. Pero Fonseca también iba a sacar una pistola, cuando llegaron las autoridades que se encargaron de aplacar la violenta escena.

En la Comandancia desarmaron a Fonseca y fuera de las armas mencionadas, le encontraron otra arma que en los Estados Unidos llaman *Black Yacis*.

Esta arma sólo los apaches la usan por el motivo de que ocasiona una muerte segura.

Antecedentes

Los Negrini tienen una bien montada panadería en el corazón de la ciudad, y al costado de la panadería vive don Marco Tulio, hijo de don Pepe Fonseca. En los talleres de la panadería hay maquinarias de gasolina, de las que se usan en todos los demás

talleres del mundo, por el suave ruido que hacen cuando funcionan. Este ruido le ha impacientado al señor Fonseca, y por tal motivo se presentó ante el señor Ministro de Gobernación, quejoso. El Ministro, enterado del asunto, hizo las investigaciones y el Código da libertad al fabricante de pan para que siga en sus labores.

La panadería estaba con las ventanas cerradas durante el pleito Negrini y Fonseca. Ahora los señores Negrini, habiendo conquistado el triunfo, han descubierto las ventanas para que sigan funcionando las maquinarias, sin que nadie les arrebatase ese derecho.

De honradez

Del señor Mejía diremos que es un hombre honrado, y cultiva buenas amistades en esta ciudad. Se dedica al comercio.

Negrini Hermanos son personas honorables, muy estimadas en esta ciudad y demás partes donde les conocen. Hace largos años vienen abasteciendo la ciudad con el pan, y durante esa larga permanencia entre nosotros tienen el pueblo de amigo y favorecedor.

Estos son los más claros y verídicos detalles de todo el incidente ocurrido y pregonado por los diarios.

PETIT LAPIZ.

El General Mangin posiblemente nos visite

Están haciendo las diligencias para recibir la visita del General Mangin, quien llegó a Guatemala el 6 de los corrientes y ha salido ayer rumbo a Colón.

El vapor de guerra «Jules Michelet» que lleva la misión pasará a la altura de Limón hoy al medio día.

Esas diligencias que se hicieron para hacer que venga consistieron en un cable mandado por la colonia francesa a la llegada del General a Guatemala y un aerograma dirigido ayer en alta mar, a bordo del crucero, por el Cónsul francés, de acuerdo con nuestra Cancillería.

Alcaldías y Juzgados

El Alcalde 49 ha citado a los señores Jaime Esquivel Sáenz, Salvador Sobalbarro y Luis Argüello, nicaragüenses los dos últimos, todos de domicilio desconocido, para que dentro de ocho días comparezcan a rendir declaración indagatoria el primero y testimonial los otros, en proceso que se sigue por el delito de hurto de rrmnas nacionales.

Se procesa a Juan Pablo Baldizón por el delito de sustracción de un certificado en perjuicio del Fisco.

Esta semana venderemos con grandes rebajas: Paraguas para señora y caballero, un gran surtido de blusas de seda y de algodón. «Al Siglo Nuevo», A. Herrero & Co.

Marítimas

Limón, 9.—Hoy a las 13 horas zarpó con destino a Boston Mass., despachado por la U. F. Co. el vapor Inglés «San Blas» de 142 toneladas. Capitán Irvine, y con 51 tripulantes. Pasajeros: Thomas Cushman, William Fisher, George Marshall, Elizabeth H. Baker. Carga 28549 racimos bananos, 121 jabas de piñas, dos jabas de plátanos, dos jabas de limones. Sin correo. El Capitán de Puerto.—G. ACOSTA.

Limón, 9.—Ayer a las 15 horas zarpó con destino a Puerto Barrios, Guatemala, despachado por la United Fruit Co., el vapor inglés «Capel Hall» de 1378 toneladas. Capitán D. T. Keith con 23 tripulantes, sin pasajeros, carga ni correo.

—Ayer a las 18.30 horas zarpó con rumbo a Bristol, vía Cristóbal y Kingston el vapor inglés «Bayano» de 3963 toneladas. Capitán S. H. Simmons, con 97 tripulantes. Despachado por la U. F. Co. Pasajeros: Gregorio Martín, Howar Edwards, John Ward, Wesley Oliver, Enrique Fernández, Edwin Oliver, Hathie y Jannontiver, Enrique Nazari, Homer Martínez, Lydia y Rosalía Lindo, Leontine Marshall, Inés, Carmen y Juan Casavolone, Emanuel Moise, Inés Gramcko, David Malca, Neal Gramcko, Wilfrid Marshall, Angel y Miguel Laverde, Adeline v. de Chaves, Claudia y Clemenicia Chaves, Salvador Gamba, Federico Coto, Laura Obregón, Manuel Girone, Aurora y Rosita, Ramón, Bienvenido y David Figueroa, Eduardo Corser, Dolores Rodríguez, Ester García, Carmen Soto, Román R. Poley y 27 en cubierta. Carga para Cristóbal, 338 jabas verduras, 20 cajas material eléctrico, 1 máquina de escribir, 1 caja de películas, 3 piezas madera y 2 carros motores de gasolina para Bristol.

NO MAS CASPA

Con el nuevo descubrimiento francés *Anticaspine*. Unico depósito en la barbería de Santana Muñoz.

El Presidente de Francia visitará los Estados Unidos el año próximo

París.—Hoy a medio día se divulgó que el Presidente Millebrand, de Francia, tenía casi decidido hacer una visita a los Estados Unidos el año próximo.

Caso de que esto se realice será la primera vez que un Presidente francés visite a los Estados Unidos mientras permanece en el poder.

SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, \$ 0-50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

Juegos de misión para oficina y escritorio nuevos, a la mitad de precio. Tienda Alajuelita. 100 varas al Sur de Cesareo García.

Máquinas de coser por la tercera parte de su valor y en perfecto buen estado, marcas New Home, Davis, etc., Planchas de mármol baratasísimas, Muebles nuevos y de segunda mano. Precios de jama. Visítenos para que se convenza. CORDERO & Co., frente a la tienda de don Jaime Carranza. Tel. 859.

Gran oportunidad Vendo a tres cuartas al Norte del Mercado, tres magníficos lotes. Construyo casas a pagos. Nicolás Montero. Aranjuez. Teléfono 1646 o Librería Tor-mo. Vea el anuncio de LA TARDE.

¡fijese en esto! ¿Desea Ud. un buen refresco, leche agria o dulce, una tasa de café con huevos o sandwiches de varias clases, un buen cautel, cerveza, etc.? Pase a LA ESME-RALDA de Alejandro Sancho, en Grecia, allí será bien atendido, pida también la suscripción a este periódico.

Petroleros, Agricultores y Ganaderos, aprovechen esta ocasión, vendo finca o cambio por propiedades, ésta tiene 465 manzanas aproximadamente, inscrita una parte, y resto en derechos, hay poteros, salinas, leña, dos casas, 100 reses de cría, 8 bestias, buena agua, a orilla del río Barranca, varias carretas con bueyes.—S. ARÁUZ.

Liavero encontrado en un carro del Ferrocarril del Norte el sábado 2 de los corrientes en la mañana, está en nuestro poder. La persona interesada puede reclamarlo mediante el pago de este aviso y de \$ 1.50 que cobra el que lo recogió. Entenderse con esta Administración.

Colchonerías Una en los bajos de «La Cabañas» y otra 50 varas al norte de la «B. tica Nacional» (Paso de la Vaca) Colchones a la medida y por abonos. Salazar y Vila.

Casa bien situada y en condiciones de habitar matrimonio sin hijos, pero que a la vez tenga espacio suficiente para Oficinas, desea una Empresa de esta ciudad. Diríjase al apartado N° 277.

600.000 BESOS. Este precioso ONESTEP, del compositor nacional Gonzalo Sánchez Bonilla, arreglado para piano y que tanto ha gustado en esta Capital, se halla de venta en esta Oficina.

Liavero perdido Tamaño mediano, perdido entre la calle del Comercio a la Estación d l Atlántico. Quien lo devuelva a esta oficina será gratificado.

El mapa DE COSTA RICA con los límites definitivos con Panamá, por H. Pittier, escala 1: 500,000, se vende a \$ 9.00, en la Librería Lehmann.

COMPRO casa contra temblores, aparente para matrimonio solo. Vendo tres magníficos baules. Envíe sus ofertas a la casilla 1026.

BAZAR COSTA RICA

PRONTO SE ABRIRA

PARA PROTEGER AL PUEBLO

Los indios goajiros hacen capitular al Gobierno de Venezuela

Impiden una invasión venezolana a Colombia.—La vendetta

ESPECTADOR.—Bogotá. Quedan confirmadas las noticias que les comuniqué sobre los sangrientos sucesos ocurridos en la frontera con Vennezuela.

Luis Fernández, hermano del cacique José Fernández, quien fué asesinado por el jefe de la frontera venezolana, realizó una incursión a tierras de Venezuela para tomar venganza en el jefe venezolano Reyes Caporal. Penetró en efecto a territorio venezolano y a la propia hacienda del general Reyes y arrió con 800 reses y caballares que llevó pacíficamente a sus dominios de la Guajira. Esto ocurrió hace próximamente un mes.

Ante la amenaza de una invasión de Venezuela para castigar a los indios por su venganza, Luis Fernández se presentó con seiscientos indios frente a Paraguaipoa, punto de la frontera donde Venezuela mantiene una guarnición.

Ante la actitud provocativa y resuelta de los indios, el Gobierno de Venezuela les propuso pa-

La prensa chilena alaba al nuevo Ministro de los EE. UU.

Santiago de Chile.—Con motivo de la consulta de protocolo a la cancillería chilena, respecto al nuevo Ministro de los Estados Unidos en Chile, Mr. William Collier, que ha sido persona grata, los diarios publican extensas biografías sobre el mencionado diplomático, aplaudiendo la contestación del gobierno aceptando tal designación.

ES PERSONA GRATA el nuevo Embajador de los Estados Unidos

Madrid.—El gobierno, por mediación del Ministro de Estado, señor Marqués de Lema, a la pregunta formulada por el gobierno de los Estados Unidos sobre si sería persona grata el nuevo embajador americano Mr. Cyrus Woods, contestó afirmativamente.

garles todos los daños y perjuicios sufridos si suspenden las hostilidades.

Se considera que pronto quedarán arregladas estas cuestiones.—CORRESPONSAL.

La Misión Especial Francesa en Guatemala manifiesta su simpatía por la Unión de Centroamérica

Importantes telegramas

Telegrama depositado en Guatemala el 8 de julio de 1921. Recibido en San José el 9 de julio de 1921.

A Ministro de Relaciones Exteriores.

Tengo la honra de comunicar a V. E. que en la mañana de hoy fué honrada la Oficina Internacional Centroamericana con la visita de la Misión Especial Francesa presidida por el Excmo. Embajador, General Mangin, quien expresó sus sentimientos de simpatía por el noble anhelo y alto ideal de la Unión de Centro América. Dé V. E. con toda

consideración muy atento y S. S., ERNESTO ARGUETA, Presidente.

Telegrama depositado en Guatemala el 8 de julio de 1921. Recibido en San José el mismo día.

De acuerdo con sus instrucciones tuve la honra de saludar al Excmo. señor Embajador Mangin en nombre del Gobierno de Costa Rica, quien complacido por la atención recomendóme manifestar su atento saludo.—De Ud. atento y S. S.

F. CABEZAS GÓMEZ.

La tiranía del servicio doméstico y la réplica de "unas sirvientas"

Como que acertamos a poner el dedo en la llaga!

Pronto celebraron mitings las criadas de la capital y más presto, y sobre todo más humilde anduvo el «tinterillo» que las defiende, cuando no tuvo escrúpulos en denunciarse desde sus primeras tareas.

¡Como que el guante abarcó más de las que suponíamos y mal hicimos en hacer excepciones!

Nadie puede dudar que existan patrones poco escrupulosos de su condición de tales: de todo ha de haber en la vida del señor; pero no serán tantos como para que sirvan esas lamentaciones del servicio como base de discusión. No hay derecho a ser mal patrón cuando se está bajo la dictadura de un servicio que manda y ordena.

Pero en el caso concreto que fuera eso cierto y que abundaran los que no pagan el servicio, siempre la balanza se caería mucho más del lado de nuestros razonamientos, porque lo que es indiscutible es que el servicio es malo, ya no sólo por la anarquía en que se vive, sino por lo negligente en sus labores y la absoluta carencia de elementos sanos y bien preparados.

En cuanto a las acechanzas contra el honor de las criadas, resulta ridículo traerlo a cuentas, toda vez que pocas, muy pocas son ya las pobrecillas del campo que conserven el aroma de las cerrañas; todas huelen a conquista de soldado o policía y no son éstos

por cierto los que tengan servicio en sus casas y violen el santuario de su hogar con bajezas del suampo.

En todo caso, pues, lo que se desprende de todas esas letanías con que las criadas pretenden defender su causa—muy de tinterillos—es, sencillamente que lo que urge es que se reglamente el servicio doméstico para garantía del hogar costarricense y de los elementos que constituyen esa falange de gente menuda que vanidosamente ha dado en llamarse *servicio doméstico*.

Qué hace la Municipalidad, el Gobernador o el Ministerio respectivo, que siendo interesados como todos los que soportamos esa tiranía no hacen por donde se ponga en vigencia el supuesto «Reglamento».

No creemos como las criaditas ni su tinterillo, que el asunto revista la seriedad que se le pretende dar.

Aquí hay que hacer más y discutir menos.

Usted verá muchos diarios que tienen abundancia de avisos y poquísimas lecturas. Cree usted que es en éstos donde debe usted anunciarse? Acaso cree que el público los compra por sólo leer avisos? Anúnciese en aquellos de escogida y variada lectura, pues éstos son los buscados por el público. No le importe lo que valga el anuncio; usted siempre saldrá ganancioso.